

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA
Sábado 7 de Febrero de 1914

Núm. 1.379

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Paul Déroulède

Ha muerto el gran patriota francés Paul Déroulède. Era un hombre de gran corazón, un tipo verdaderamente latino, que, como ha dicho un escritor español, tenía todas las cualidades características de la raza: idealidad, ardor pasional, vivacidad de inteligencia y voluntad tenacísima. Era llamado por sus adversarios el "Don Quijote del patriotismo". Con lo cual bien se deja entender que admiraban en él la generosidad y la valentía, siquiera consideraran sus declaraciones entusiastas y sus arrojados como dichos exagerados y hechos acometidos a destiempo y sin reflexión ni realizabilidad final.

Su muerte ha sido sentida, no sólo por los patriotas franceses, sino hasta por los que fueron sus contradictores y hasta por los alemanes mismos, que elogian al que siempre fué su noble y heroico enemigo. Era poeta inspiradísimo, un Tirteo francés, cuyos cantos de guerra revelaban ruda virilidad y vibrantes entonaciones épicas. Cultivó con fortuna el arte dramático, y tal vez en este arte hubiera alcanzado un lugar preeminente si otros cuidados y otras empresas no le hubiesen privado de la tranquilidad necesaria para tan laboriosos trabajos literarios.

Pero la verdadera vida de Déroulède como poeta y como orador estaba en la lucha personal contra los indiferentistas y contra los enemigos de su patria. Él, que había sido suave y combatido en la terrible guerra de 1870; él, herido en Sedán, prisionero de guerra de los alemanes, que logra escaparse de la prisión y vuelve a combatir; él, que con dolor y rabia contempló la derrota de Francia, cuando no puede por su patria esgrimir las armas, empuña la pluma y hace "El canto del soldado", popularísima y ardientísima composición, va al Parlamento, acude a la plaza pública, lucha con los convencionalismos políticos de la gente aventurera parlamentaria y en todas partes enciende el casi apagado sentimiento de amor a la patria. Caballero, bravo militar, poeta de grande inspiración, creyente fervoroso, así en las asambleas públicas como al pie del monumento de Juana de Arco, su voz poderosa llama a su patria para que retorne a los grandes ideales y recobre su pasada grandeza. Tal ha sido, en suma, la existencia de este hombre de potente voluntad, de alma sublime; este gran carácter, todo abnegación y heroísmo. La muerte de Déroulède, presidente de la Liga de Patriotas ha conmovido a Francia como una sacudida eléctrica, y quiera Dios que por esta sacudida su reacción moral la libre del jacobinismo deprimente y corruptor.

Este gran patriota era naturalmente magnánimo y se diferenciaba de sus adversarios los franceses demagogos que le han atacado, los cuales, a pesar de que de continuo hablan contra la guerra, de continuo provocan las discordias civiles. Déroulède no vea enemigo en ningún francés, y a este

propósito refiere un periódico una anécdota del gran patriota. Perseguía éste como oficial a los insurrectos de la Commune, y al llegar a una casa salió a abrir la puerta un comunero lleno de temor. El insurrecto no había tenido tiempo ni para huir ni para ocultarse. Habíase arrancado las banderas rojas de su pantalón. Debajo de un catre veíase un sable y sobre la chimenea una libreta militar.

—¿Cómo? ¿Es posible? ¿Usted ha sido soldado y ha estado haciendo fuego a franceses sus compatriotas? ¿Es V. de los que tienen la culpa de esta guerra civil?, dijo Déroulède.

—Esa licencia militar no es mía, es de un primo mío, replicó balbuciente el insurrecto.

—Ah, vamos, respondió Déroulède, está bien. Pues dígame V. a su primo que las franjas arrancadas del pantalón, ese sable, vuestra nariz manchada de pólvora y esa licencia militar son objetos por los cuales tendría fundados motivos para fusilarle, si quisiera. Dígame eso a su primo.

El noble oficial salió de aquel tabuco, dejando confuso y arrepentido al insurrecto.

J. Z.

PLUMA DE MUJER

¿De quién es la culpa?

(De nuestra colaboración)

Hará unos días que tuve ocasión de leer una crónica de Arboleya, en la que hacía mención de una muchachita de veinte años que desde Palermo (Sicilia) había hecho el viaje sola hasta Alemania. Y al terminar su artículo, el periodista decía que seguramente en España esto hubiera extrañado, no pudiendo hacer lo mismo una mujer española en un viaje dentro de su país.

Ya advertía Arboleya que él no achacaba la culpa a la mujer de España... No hubiera sido justo, y me alegro de que mi amigo no haya dado motivo para sostener con él una polémica en defensa propia y de mis hermanas. Por lo tanto, separándome del articulista, cuyo artículo, muy sensato, muy razonado, era además muy verdadero, vamos a tratar brevemente de este asunto.

Yo pregunto. Pues si no estricta la diferencia en la mujer, si la de España es tan capaz de viajar sola, de manejarse sola como la inglesa y la alemana, ¿por qué no lo puede hacer? ¿De quién es la culpa?

No quisiera herir a nadie, no quisiera que mis palabras molestasen al *sexo fuerte*, por más que sólo me meteré con esa porción de hombres que merecen unánimes censuras, y a los otros les dejaré tranquilos; pero la verdad me obliga a declarar que la poca educación de los mal llamados señores, de los ya maduros y de los que casi chochean, unida a un exceso de... ¿diremos de galantería o lo llamaremos atrevimiento? hace que la mujer española que sale sola se vea obligada a escuchar impertinencias, necesidades y frases que si no hieren, molestan e impacientan... hace que la mujer que viaja sola, en vez de verse objeto de las atenciones delicadas de que se veía la muchachita citada por Arboleya, se vea hecha el blanco de las miradas de los viajeros, oiga no pocas palabras hueras que ha de escuchar

con paciencia, porque si se altera es mucho peor, el viaje se le convierte en un insupportable martirio moral.

No hay derecho, no, cuando una mujer no se mete con nadie ni hace nada inconveniente, a molestarla como es costumbre en España, y de un modo especial en Madrid...

Recientemente iba yo con una jovencita de 17 años. ¡Era un día de estos de nevada; pasamos junto a un grupo de mozalbetes desocupados; uno de ellos hubo de creerse con derecho a decir varias tonadas a mi compañera... En alta voz protesté de aquello, y entonces los mozalbetes se marcharon no poco corridos... Pero probablemente en la otra esquina de la calle volverían a su tan educada faena... Porque está en la masa de la sangre de los españoles el decir unas veces chicleos, otras necesidades, a cuantas señoras, señoritas, mujeres de cualquier clase social que sean pasan a su lado.

Es molesto, es penoso para las mujeres el tener que aguantar tales cosas; de ahí esa repugnancia a salir solas, el no atreverse a emprender un viaje, sobre todo si es largo, sin ir acompañadas.

No sé si quien estas líneas escribe tendrá que ir al Extranjero a proseguir sus estudios sobre Sindicación obrera femenina... Pero, si va, seguramente que para el trayecto español habrá de buscar compañía... Y esto los hombres españoles deberían evitarlo, deberían corregirlo imponiéndoles la obligación de sellar sus labios, de cerrar sus ojos, para que la mujer española pudiera, al igual de la inglesa y de la alemana, circular y viajar sin miedo a que la molestase una impertinente familiaridad que ya es hora que se vaya desterrando.

Madrid, Febrero de 1914.

María de Echarri

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Una entrevista con Cambó

Siempre que voy a Barcelona procuro ver al señor Cambó.

Abominando de algunas de sus ideas, hemos de coincidir con el *leader* del regionalismo catalán en muchos puntos de apreciación. Cambó es un gran crítico, posee un profundo sentido realista y por encima de todos sus defectos y cualidades, fiera, vigorosa, una de las más esenciales virtudes humanas: la voluntad, una formidable voluntad.

Cambó es uno de los pocos catalanes que a un cronista político le puede decir cosas que interesen al público. Mis conversaciones con él siempre me proporcionaron temas para crónicas; comprendéis ahora por qué, siempre que voy a Barcelona, en ver al señor Cambó emplea, por lo menos, tanto empeño y constancia como pongo en escapar de otros muchos hombres que se prodigan y que difícilmente podrán decir nunca nada que merezca ser conocido por vosotros.

Hará unos doce años que hablé por primera vez con Cambó. Él era un mozo, al que acababan de elegir concejal y escribía en "La Veu de Catalunya", revistas de política exterior por veinticinco duros al mes; yo un mozalbete que comenzaba a periodiquer con un entusiasmo digno de más alta empresa.

El sacamantecas del periódico donde yo trabajaba me encargó unas entrevistas con los nuevos concejales y con determinados prohombres del regionalismo. En la lista figuraba el señor Verdaguier y Callís, en cuyo des-

pacho de abogado tenía un puesto como pasante el señor Cambó.

Por llevar la contraria o por instinto de curiosidad periodística, pasé como sobre ascuas, y sólo por puro cumplimiento, por el despacho del patrón, para dirigirme al del pasante. Un cuartito casi desmantelado frente a un pasillo, y por todo mobiliario una mesa con montones de papeles y un par de butacas.

Detrás de la pirámide de legajos, un joven delgado, de frente prematuramente arrugada y mirada febril, me acogió, ni muy amable ni del todo desagradable. Mi primera impresión fué desagradable, y, sin embargo, puede advertirse que, al cabo de un rato de charla, la propia aspereza de mi interlocutor me atraía poderosamente.

Cambó expuso un amplio plan de reconstrucción municipal; era preciso destruir las raíces del caciquismo, que hasta entonces había sido señor del Ayuntamiento de Barcelona; había de ser la hegemonía catalana y del progreso expansivo de la ciudad, en tonando un canto imperialista con acentos de formidable seguridad. Recuerdo que nunca decía "tratamos de hacer", sino "haremos"; un harem de hombre insaciablemente ambicioso, lleno de bríos y de seguridad de sí mismo. De aquella pléyade conquistadora que, bajo la bandera del regionalismo catalán, acababa de salir triunfante de las urnas, Cambó era el único que decía: "Haremos".

—Este hombre, si no es un fatuo, es un genio— pensaba yo al salir del despacho del pasante de Verdaguier y Callís.

Desde entonces ha llovido algo; Cambó es una gran figura de la política española; tuvo muchos éxitos y también fracasos; erró mucho, acertó también; tuvimos que combatirle infinidad de veces, le tendremos que combatir todavía más; pero hay que confesar que aquel que decía "haremos", es el único que hace. Las otras personalidades del regionalismo que entonces considerábamos como primeras figuras directoras han quedado relegadas al lugar subalterno, y el antiguo pasante actúa de caudillo.

Cambó gana hoy cuarenta mil duros al año, vive principescamente, tiene secretarios, taquígrafos, ayuda de cámara y servidumbre numerosa. Por grandes que sean sus yerros políticos, el hecho de haber triunfado luchando con su solo esfuerzo personal, de haberse impuesto por sus indomables audacias y por su laborioso trabajo incansable le otorga títulos holgados para merecer la estimación de las gentes de recto sentimiento.

Haciendo antelana en la casa que habita hoy, rodeado de refinamientos y suntuosidades que hace veinte años era manecbo de una farmacia lugareña y hará escasamente doce ocupaba un cuartito desmantelado en el despacho de Verdaguier y Callís, pensaba yo en las luchas, en las inquietudes y amarguras cuyo misterio guardan el corazón y el cerebro de ese hombre, todo nervios y voluntad, agitación y fiebre.

Hablamos largamente con Cambó. Tiene fe grande, o aparenta tenerla, en el éxito de las Mancomunidades, en el éxito de la Mancomunidad de Barcelona y en el éxito de la Mancomunidad de Gerona. Cambó no le preocupa que el Gobierno Dato haya procedido con mayor o menor sinceridad; las Mancomunidades se harán aprovechando el margen exigido que ofrece la Real orden; luego Cataluña sabrá impedir que le arrebaten el órgano y que las influencias centralistas esterilicen la función. Y con el mismo aplomo que hace doce años decía: "Haremos", me dijo ahora Cambó: "Nos impondremos".

Otra campaña preocupa hoy al señor Cambó casi tanto como la del establecimiento de las Mancomunidades.

X

EL TESTAMENTO.—EL BENEDÍCITE

Al día siguiente era miércoles, día fijado por mi padre en sus últimos momentos para el paso que había de dar en nombre y lugar suyo cerca del primer presidente en interés del acusado Sicard, paso a que él daba tanta importancia. Yo no lo había olvidado, y puedo decir que era la única cosa de que me acordaba con claridad en los momentos en que mi pensamiento se extravía.

Desde la mañana, llamé a Carlos, a quien no había podido hablar hasta entonces. Cuando le hubé dado las instrucciones de papá, me dijo:

—Mamá vendrá a verte hoy; no la hables de Sicard, porque ella cree que mi padre ha muerto por causa de ese hombre.

—¿Y tú? pregunté.

Carlos me respondió:

—Nosotros somos hijos de un santo. Todo acaece por la voluntad de Dios. Yo creo que ese Sicard ha hecho mucho daño a nuestro padre.

—¿Qué le ha hecho daño? exclamé. ¡Pero si papá pensaba en él más que en nosotros!

des. La organización del futuro Certamen internacional que, después del de industrias eléctricas, trata de celebrar Barcelona. Una Exposición que supere en importancia a las de Chicago, Bruselas y San Francisco de California, con un presupuesto de tantos millones como sean de menester.

Cambó habla de esta iniciativa con una seguridad y convencimiento que emocionan.

Se celebrará en Barcelona una gran reunión de jefes de Estado a la que concurrirán todos los de los países hispano-americanos y casi todos los de Europa y Asia. La idea de que los pueblos de rama hispana se reúnan en tierra española, representados por sus presidentes de República, bajo la presidencia del Monarca español, la juzga el señor Cambó de una transcendencia política y comercial enorme.

Delegados de Barcelona entablaron ya negociaciones para preparar este magno acontecimiento, y dentro de breves días, vendrá a Madrid una Comisión barcelonesa para recabar el apoyo del Gobierno. El deseo del señor Cambó sería que este certamen colosal pudiera celebrarse a mediados de 1917 o a principios de 1918.

Para ello habrá que trabajar mucho, pues habrá que improvisar una nueva gran ciudad que se extienda a lo largo de la costa catalana, una gran ciudad luminosa, con centenares de palacios y grandes edificios, con monumentales hoteles, una ciudad encantada.

—¿Será necesario gastar muchos millones?—le preguntamos.

—Los que hagan falta; cincuenta, sesenta, ochenta, cien, los que sean precisos. Es dinero reproductivo, que duplicará la población y la riqueza. En 1920, Barcelona podrá tener millón y medio de habitantes, y este aumento bien merece un gran esfuerzo—contestó el señor Cambó.

El águila expuso con sobria grandiosidad la visión que concibieron sus entusiasmos ciudadanos. Ya ve realizado su inmenso plan: Barcelona [preponderante, humillando a Europa con su cetro imperialista. Barcelona, faro del viejo Continente, capital de capitulidades, Corte de Cortes, centro absorbente del comercio mediterráneo.

Saliendo de la casa de Cambó, ya no me preguntaba, como hace doce años, si este hombre es un genio o es un fatuo. Hoy creo saber a qué atenerme; Cambó es acaso el más completo de nuestros hombres cumbres. Un hombre que dará mucho juego, aunque no tanto como el que habría dado naciendo en otros tiempos y en mejores épocas.

Primer ministro de un gran rey, de un pueblo conquistador, Cambó habría trastornado la historia del mundo, empujando a su patria a las más grandiosas epopeyas. Acaso hubiese hecho de su rey el amo de medio universo, pero luego el gran rey, para librarse de la tutela de Cambó, se habría visto precisado a mandarle ahogar o a que unos cuantos cortesanos un día le acuchillaran en las puertas de la regia cámara, y hoy tendría Cambó estatuas en casi todas las poblaciones importantes.

En cambio, por haber nacido retrasado, es posible que no pase de ser ministro, como Fernando Merino, y acaso presidente del Consejo, como don Eduardo Dato.

Total: un porvenir que no deja de ser de una tristísima vulgaridad.

CIRICI VENTALLÓ.

Madrid, Febrero de 1914.

DE PARÍS

La conciencia de unos viajeros

¿El reparto social?

Una señora de unos cincuenta años, elegantemente vestida, venía ayer mañana en tren a París.

En la estación de Pontoise, varios viajeros montaron en el mismo compartimiento, entre ellos una religiosa. En el camino, esa señora entabló conversación con sus compañeros de viaje. No fué chica la sorpresa de éstos al oír a su interlocutora expresarse en estos términos:

«Voy a París, mas no sin temor, pues estoy segura de que los apaches me han de desbaliar. Por esto, yo prefiero repartir entre ustedes todo cuanto poseo; ya me lo restituirán cuando vuelva a Averno, que es mi pueblo.»

Y la señora, siguiendo el ejemplo de aquel que, por no mojarse, se tiró al río, empezó a repartir, entre los viajeros arrojados, billetes de mil francos.

Varias de las personas presentes, muy avanzadas en ideas, se metieron bonitamente en el bolsillo los billetes y no aguardaron a que el tren se detuviera completamente en la estación Saint Lazare para saltar ligeros al andén y desaparecer.

La humilde religiosa, a quien no animaba ese espíritu laico y alado, que es el soplo del progreso, fué la única que no abandonó a la desequilibrada, antes la llevó consigo a la Casa de los Lazaristas, y dió cuenta del incidente al padre superior. Este aconsejó se avisara a la Comisaría.

Las respuestas de la pobre loca al comisario fueron incoherentes.

La religiosa entregó a éste 600 francos que en el reparto le había dado la demente, los cuales, sumados con las 3.500 que se encontraron en poder de ésta, era todo lo que le quedaba de los 20.000 francos con que había salido de casa.

Se ha avisado a la familia, la cual desespera de dar con las huellas de los demás viajeros, animados del espíritu laico y con alas en los pies.

Tal vez eran socialistas que creyeron llegada, al fin, la hora del reparto social, tantas veces anunciada por los jefes.

Echauri

París, Febrero de 1914.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Un viaje por el Canal de Panamá

Muy pocos son los que tienen una idea siquiera aproximada de lo que es el Canal de Panamá y de la multitud de operaciones que serán necesarias cada vez que un buque haya de pasar de un lado a otro del famoso istmo.

Hasta ahora, para llegar a las costas del Pacífico, del otro lado de los mares y por la vía de Centro-América, ha sido necesario bajar a tierra junto a los muelles de Colón. A poca distancia se encuentran los trenes del "Panamá Raid Road", que en vertiginosa carrera, serpeando por las orillas y por encima de las obras del Canal, trasladan a los viajeros hasta la capital de la República, y siguen luego hacia los inmensos muelles que en Balboa construyen los yanquis sobre las aguas del Pacífico.

Desde el 1.º de Enero de 1915 ya no será así: podremos ir por dicha vía de Barcelona a San Francisco, al Callao, a Iquique, a Valparaíso, sin movernos de nuestro buque.

Supongamos, en efecto, que, junto

con mis lectores, hemos salido de Barcelona con rumbo a las costas del Pacífico, y desde Cádiz hemos atravesado en línea directa las aguas del Atlántico hasta llegar a la rada de Colón, de la república panameña, en donde hacemos una solemne parada.

Recordada ya la ciudad y sus cercanías, nos volvemos impacientes a nuestro buque, que muy pronto se mueve majestuoso y prosigue su marcha, mientras todos los pasajeros, ávidos de impresiones, nos ponemos en atenta observación sobre cubierta, para no perder en lo posible ningún detalle.

A la izquierda queda la ciudad y a la derecha se extiende el largo muelle de "Toro Point", que indica y protege la entrada del Canal y mide nada menos que 3.218 metros de longitud.

Enseguida nos vamos introduciendo ya en el primer tramo de dicho Canal, dragado en el mismo océano Atlántico, de 152 metros de anchura por 12-50 de profundidad; por ahí vamos siguiendo unos 12 kilómetros sin dificultad alguna, hasta llegar a la vista de la grande y formidable presa de Gatún, en la cual se han empleado más de 20 millones de metros cúbicos de material.

Ya se han acabado, pues, las aguas del Océano; ahora habremos de navegar por el inmenso y hermoso lago llamado también de Gatún, que es un verdadero mar de agua dulce de 40 kilómetros de longitud, debido únicamente al esfuerzo de los hombres que allí han sabido aprisionar las aguas del río Chagres y sus afluentes por medio de una presa, con cuyos materiales se podía haber rodeado al mundo por el Ecuador, levantando un muro de doble ladrillo y de un metro de altura.

Pero ¿cómo será posible que los vapores entren en el lago cuyas aguas están por cierto a 25-90 m. sobre el nivel del mar en que ahora nos encontramos?

Nuestro buque detiene tranquilo sus máquinas y dentro de poco se encontrará en disposición de penetrar en el lago sin ningún esfuerzo por su parte.

Para esto se han construido las tres colosales esclusas de Gatún, inmensas cámaras rectangulares de cemento armado, de 305 m. por 33-53, y cerradas por enormes compuertas de acero, semejantes por lo alto y lo ancho a una gran casa de seis pisos.

Estas cámaras o esclusas, al contener el buque en su recinto, se irán rellenando con las aguas superiores y harán subir el nivel 8-63 m. cada una; hasta que al cabo de hora y media de grandes maniobras, se abrirá la última compuerta y nos deslizaremos suavemente al impulso de las hélices por el grandioso lago parecido a un mar con sus pequeñas islas, hasta llegar al famoso "Corte de Culebra".

Es éste un nuevo Canal de 14 kilómetros y medio por 91-45 m. de ancho y 13-70 de profundidad. (La del Canal de Suez no pasa de 8-30 m.) Por aquí seguiremos tranquilos nuestra marcha para encontrarnos de nuevo al poco tiempo con otras dificultades análogas a las del principio; navegamos a una altura muy superior a las aguas del Océano Pacífico en el cual entraremos a no tardar, y hay que repetir en sentido inverso las primeras maniobras.

La esclusa de "Pedro Miguel", se encargará de encerrarnos en su interior y hacer bajar el nivel de las aguas unos 9-24 m. para introducirnos inmediatamente en un pequeño y hermoso lago natural que aun está a 16 66 m. sobre el nivel del Océano.

Enseguida se abrirán y cerrarán sucesivamente otras dos enormes es-

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 30

Las etapas de una conversión

(Continuación)

dijera para sus botones: "el padre era un cristiano a macho y martillo; pero este Carlos es enteramente un jesuita".

Esto me hirió mucho. Aun en las familias más piadosas, el nombre de jesuita por aquel tiempo solía tomarse en mal sentido. Han sido menester todos los trabajos, todos los dolores, todos los combates de nuestro siglo para rehabilitar en su popularidad católica a esta vanguardia de héroes que ha dado continuamente sus más intrépidos campeones al gran ejército de la fe.

Y a no haber sido por los furiosos excesos de los *libres mentidores* que han sublevado el descontento en todas las almas honradas, quedaría todavía entre el común de los fieles, y aun entre el clero, alguna triste levadura de las calamidades dirigidas por el jansenismo, vergonzosamente ligado con el ateísmo, contra esta Orden gigante que es el baluarte vivo de la verdad dogmática y la verdadera guardia noble de Jesucristo.

Dícese que en 1832, cuando el saqueo del palacio arzobispal de París, un elocuente escritor fué cogido por los malvados que a vuelta de mil injurias le llamaron jesuita. "Amigos míos, les respacio de no ofendáis mi modestia... Yo que conozco al hombre, no he tenido nunca esta respuesta por un rasgo de talento. Era una convicción expresada con sencillez, un tributo rendido a la justicia; nada más. Los saqueadores hicieron con ella, sin duda, lo que los puercos con las margaritas.

La buena Juliana no veía tampoco mucho más y no entendió la malicia. Jesuita tenía para ella poco más o menos la misma significancia que *mogigato* para los pilluelos del colegio. ¡Los mogigatos! ¡esos zavaos de Dios que caminan alegres y con el pecho desnudo a la fiesta de su martirio!

Cuando se fué Juliana, me quedé sólo con la señora de Moy y con María, que hubiera querido charlar; pero me costaba un esfuerzo terrible el pronunciar la menor palabra, y lo mismo el comprender lo que decían en torno mío. Estaba mucho peor que antes de venir Juliana. Mis párpados se cerraban a pesar mío, y los pájaros del empapelado perdían para mí la extremidad de sus filar en

una siniestra confusión. Espiró el día, trajeron luz, y María fué a quien se le ocurrió poner una pantalla a la lámpara para que no me hiriese los ojos.

Sin embargo, hizo algún ruido por espacio de cinco o seis minutos, un momento antes de irse al convento. Yo no supe la causa de aquel ruido hasta la mañana siguiente en que vi el gran caballo de torno colocado a los pies de mi cama, con esta dedicatoria muy mal escrita, pero bien sentida: *Regalo de María al buen Juanito.* ¿Por qué bueno? Sin duda por el tronco que me había tirado en otro tiempo como un ladrillo, y de lo cual no me había yo quejado ni vengado.

Pasé el resto de la noche en una completa postroación. Mis hermanas vinieron todas tres, la monja inclusive, y Carlos vino también, pero no mi madre. Fuéme imposible hablar a ninguno. Hubiera tenido un gran consuelo en llorar, pero no podía. La última palabra que oí fué la del doctor Olivier, que dijo, tomándose el pulso: "Este niño ha sufrido como un hombre".

Carlos se levantó, y yo le agarré de su ropa.

—No quiero que te vayas, exclamé, porque vas a ir a casa del presidente, y a salvar a Sicard.

Carlos me cortó la frase con un beso, y me dijo con dulzura:

—¿No lo ha mandado papá?

Pero yo me despedí de sus caricias; la cólera me daba fuerza.

—¡No irás, no irás! le repetía. ¡Mamá tiene razón en detestar a ese hombre malvado! ¡Como tú vayas, se lo diré todo! Yo podría perdonar el mal que a mí me hubieran hecho; pero perdonar al bandido que ha causado la muerte de mi padre, no, ¡jamás! ¡oh! ¡jamás! ¡jamás!

Carlos me dió otro abrazo. El ruido que yo hacía, atrajo a la doncella de la señora de Moy, que entró en el momento en que mi cabeza caía otra vez sobre la almohada.

—¿Qué es lo que habéis hecho? preguntó la buena joven con rudeza.

Y como Carlos se retirase con viveza porque quería llegar a casa del primer presidente antes de la hora de audiencia, añadió:

—¡Mire usted si son malos esos jesuitas!

Esta palabra apagó mi cólera. ¡Carlos

mal! ah, ¡ciertamente que era todo lo contrario! y, sin embargo, me quedaba una espina en el corazón. Carlos iba a servir a "el hombre que había matado a mi padre... El no amaba, pues, a papá, a papá como yo, por ejemplo, o como mamá, de quien se ocultaba.

El amaba harto a Dios: éste es el fondo mismo de mi pensamiento expresado en una palabra. Nosotros estábamos muy lejos de amarlo como él.

¿Y no había yo visto lo mismo con mi padre? Yo no dudaba del amor profundo que papá nos tenía; mas ¿cuál había sido el pensamiento de su última hora? ¿Nosotros? Yo puedo asegurar que no, pues había sido el único testigo. ¡Dios, Dios! ¡nadá más que Dios! ¡y el hombre que le había "hecho daño", es decir, también Dios!

Y la conversión del doctor, es decir, ¡siempre Dios! ¡Ah! yo no quería a Dios, porque, poseyendo todas las cosas, poseía, además, nuestra parte en los corazones queridos que nos pertenecían... ¡a nosotros que no teníamos más que eso!

Sin embargo, cuando mamá vino con su manto negro y sus pobres ojos encendidos, obedeció a Carlos y no pronuncié el nombre de Sicard. Y cuando me

El Dr. D. Juan Alzina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio Provincial de Gerona, ex-ayudante de las clínicas de Munich (Alemania), de Bolonia y Roma y del Manicomio de Reggio-Emilia.

TE CHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

estas razones, aumentará la presión por el Cantábrico y los vientos relarán al cuarto y primer cuadrante, ocasionando baja importante de temperatura y lluvias y nieves, especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo.

Del 8 al 9 evolucionará en el S. de Italia y en África septentrional las mencionadas depresiones, que seguirán causando tiempo frío y algunas lluvias y nieves desde Levante de Andalucía al Meridiano central, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El martes 10 quedará una depresión en el Mediterráneo, que solamente ejercerá alguna influencia en las regiones vecinas a dicho mar.

Cambiará el estado atmosférico el miércoles 11, porque las bajas presiones del Atlántico empezarán a penetrar en el Continente por el archipiélago inglés. Producirán lluvias en el NO. de la Península, desde donde se extenderán un tanto hasta la región central, con vientos del tercer cuadrante.

Del 12 al 13, pasará por Escocia y Escandinavia un centro borrascoso que tomará una depresión secundaria en el golfo de Gascuña. Por el influjo de estos elementos, se registrarán lluvias en la Península, principalmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales con vientos fuertes del tercer cuadrante. Temporal en el Océano y en el Cantábrico.

El sábado 14, habrá depresión en el Báltico, en el Mediterráneo superior, en las Islas Británicas y en el NE. de la Península.

Estos núcleos perturbadores ocasionarán tiempo variable y algunas lluvias, particularmente desde las regiones septentrionales al Centro, con vientos de entre SO. y NO. Marejada en el Océano, Cantábrico y Mediterráneo superior.

En Santa Eulalia, a las siete y media, misa de Comunión general para las hijas de María; al anochecer Rosario, exposición del Santísimo y ejercicio mensual con sermón.

En Montesión, a las siete y media comunión general. Por la tarde a las seis exposición de S. D. M., Rosario, meditación y sermón por el P. Alcover, Director de la Congregación. Terminada la función, habrá imposición de medallas.

En el Temple, al anochecer se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de Santa Apolonia.

En el Colegio de Religiosas Trinitarias (Veri, 7), inauguración de la nueva Capilla: A las nueve bendición solemne de un nuevo retablo y celebración de la Santa Misa por el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de la Diócesis y exposición menor; por la tarde, a las cinco, rezo del Rosario, plática por el Rdo. Visitador don Antonio Canals, Pbro., canto del Trisagio, bendición y reserva del Santísimo.

Durante todo el día harán vela ante el Sagrado dos religiosas y dos colegiales.

En San Francisco, Ejercicios espirituales para los Terciarios: por la tarde, a las seis, se rezará la Corona, acto continuo las preces para el feliz éxito de los Ejercicios y plática preparatoria por el Rdo. don Pedro Doméngue, Pbro. El lunes y demás días de la semana, se observará el orden siguiente: A las cinco y media, misa con explicación de sus ceremonias; a las seis, plática por el Rdo. don Pedro Doméngue; a las diez y media, lectura espiritual, plática por el señor Doméngue y seguirá después la Misa de once y cuarto; por la tarde, a las seis, rezo de la Corona, plática doctrinal por el Rdo. Padre Rubi y sermón sobre las verdades eternas por el mismo orador de la mañana.

Dirigirán los ejercicios los citados Sres. Rubi y Doméngue.

En Capuchinos, Ejercicios Espirituales para la V. Orden Tercera, Pia Unión, Juventud Antoniana y demás fieles: Por la tarde, a las cinco y media, Rosario, canto de letirillas y primer sermón de ejercicios por el Reverendo P. Superior. El lunes y demás días de la semana: A las seis, misa con explicación de misterios y plática por el Rdo. P. Fidel de San Acisclo; a las diez, misa, durante la cual se leerá un punto de meditación, y conferencia por el Rdo. P. Alfonso M. de Ager; por la tarde, a las seis y media, Rosario, cinco minutos de meditación, canto de letirillas, sermón por el Rdo. P. Superior y Salve de Solemnes.

Visita.—A Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral o Concepción.

Banco de España

Palma de Mallorca. En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 272 del Reglamento del Banco de España, esta Sucursal celebrará junta general de señores Accionistas el domingo 8 de Febrero próximo a las doce de la mañana.

Los poseedores con tres meses de antelación a esta fecha de diez o más acciones domiciliadas en esta Dependencia que deseen asistir al acto, se servirán pasar por esta Secretaría, donde se les facilitarán las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los Estatutos del Establecimiento, el derecho de asistencia a la junta general no puede delegarse y sólo las mujeres casadas, los menores de edad y las Corporaciones podrán ser representados por los maridos, tutores o representantes legítimos.

Palma de Mallorca 31 de Enero de 1914.—El Secretario, Jaime Triay.

Farmacia y droguería

DE JOSÉ MIRÓ. Para la elaboración de los vinos, Metabisulfito potásico. Acido tartárico, fosfato armónico. Tanino al alcohol etc.

Colón, 22 y Peregril, 2.

LA ESPERANZA

Lonjeta, 11

Sustración de Títulos DE LA DEUDA

Detención de la presunta autora. Por el Inspector-jefe de Vigilancia señor Marín, auxiliado de los vigilantes Fiol y González, fué detenida en el día de ayer Juana Miralles Valent, de 35 años y de estado soltera, natural y vecina de esta capital, como presunta autora de la sustracción de varios Títulos de la Deuda amortizable y Deuda perpetua al 4 p 2 interior, importantes once mil setecientas pesetas nominales, efectuada en el mes de Octubre último, en el domicilio de doña M.ª Josefa Aguiló y Piña, vecina de esta ciudad.

Dichos títulos fueron vendidos por el Miralles al corredor don Eugenio Pomar, quedándose éste con dos de ellos, y vendiendo los restantes a su compañero don Pablo Vallis, el que, a su vez, los vendió a don Eugenio Llinás, Vicario de Santa Eulalia, el que los compró para su hermano político el actual Juez Municipal de Selva.

Notas de sociedad

Banquete. La Juventud maurista de esta ciudad obsequiará mañana con un banquete al socio de la misma D. Antonio Mulet, con motivo del éxito obtenido por su obra De Largo, estrenada últimamente en el Teatro Principal por la Compañía que dirige el Sr. Villagómez.

De viaje. Ayer salieron para Ibiza y Alicante, a bordo del vapor "Lulio", don Bartolomé Hernández, don Antonio Gelabert, don Joaquín Moreno, don Rafael Nadal y don José Ros.

También salió en el mismo vapor el catedrático de Geografía comercial de esta Escuela Superior de Comercio don Eduardo Campos de Loma.

Procedentes de Valencia, a bordo del vapor "Cataluña", llegaron ayer doña Agustina Ramis y familia, doña Josefa Martorell, don Pedro Cardell, doña Emilia Montenegro y don Pedro López.

Procedentes de Barcelona, han llegado esta mañana en el vapor rápido "Rey Jaime I", don Enrique Pizá, doña Laura Garriga, don Bartolomé Pizá, don Luis Rubio, don Jaime Salas, don Miguel Huguet, doña Dionisia Despujol y don Pedro Sureda e hijo.

Procedentes de Argel, en el vapor "Bellver", han llegado esta mañana don Antón Ferrando, don Nicolás Pons, don Jaime Sánchez, don Anastasio Gimenez, don Juan Leal, don Jaime Triay, doña Margarita Molina, don Francisco Robles y don Antonio Egea.

Procedentes de Ciudadela, han llegado, hoy en el vapor de su mismo nombre don José Trillas, don José Anglada, don Francisco Marqués y don Teodoro Lución.

Visitador. Hoy, a bordo del vapor "Jaime I", ha llegado a esta ciudad el M. R. Padre Sr. D. Francisco Vilanova, Visitador Provincial de los Sacerdotes de la Misión de San Vicente de Paul, de Cataluña Valencia y Baleares.

El Sr. Vilanova viene a Palma con el objeto de practicar la visita canónica de la Casa-Misión de esta ciudad.

Le enviamos nuestra bienvenida, al mismo tiempo que deseamos que le sea grata su estancia entre nosotros.

En la Audiencia

Sentencia. Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Antonio Salvá, acusado del delito de injurias infamadas a Bartolomé Company, y por ella se absuelve libremente al procesado.

Este estaba defendido por el abogado don Antonio Pou y Reus.

Suspensión. Por enfermedad del procesado, se suspendió ayer en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Vicente Pujol Bosch, acusado del delito de lesiones.

El pleito de las aguas

Llamado por el señor Alcalde, ayer estuvo en la Alcaldía el exconcejal don Luis Martí, abogado que fué del Ayuntamiento en el pleito que sostuvo dicha corporación con el Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma respecto a la propiedad del manantial de la Fuente de la Villa.

El señor Martí, como se sabe, presentó al Ayuntamiento la cuenta de sus honorarios, que se eleva a la cantidad de 72.000 pesetas, cuenta que el Consejo acordó someter al arbitraje del Colegio de Abogados de esta ciudad.

El señor Conde de Olocau comunicó ayer al señor Martí que el Colegio de Abogados se había negado a actuar de árbitro en este asunto.

Ha añadido que daría cuenta al Ayuntamiento de la contestación dada por el Colegio de Abogados, al objeto de que el Cabildo municipal acordara, en su vista, lo que estime procedente.

Ejercicios espirituales

Los practicarán los terciarios de San Francisco en la iglesia de este mismo nombre, bajo la dirección del Rdo. P. Juan Rubi y D. Pedro Doméngue, Pbro., desde el 8 al 15 de Febrero del presente año.

Podrán tomar parte en ellos los demás fieles que así lo deseen.

He aquí el programa: Domingo día 8 de Febrero.—Por la tarde, a las seis, se rezará la Corona, acto continuo las preces para el feliz éxito de los ejercicios y plática preparatoria por D. Pedro Doméngue.

En los demás días el orden que se observará será el siguiente: Por la mañana, a las cinco y media misa, con explicación de sus ceremonias. A las seis plática por D. Pedro Doméngue. A las diez y media, lectura espiritual, plática por el Sr. Doméngue y seguirá después la misa de once y cuarto. Por la tarde, a las seis, rezo de la sagrada Corona, plática doctrinal por el P. Rubi y sermón sobre las verdades eternas por el mismo orador de la mañana.

Domingo día 15.—Conclusión de los ejercicios. Por la mañana, a las siete y media, misa de comunión general para los terciarios y demás asistentes a los Ejercicios. Por la tarde a las cinco se impondrá el

El Gobernador a Ibiza

Ayer, al mediodía, salió para Ibiza, a bordo del vapor correo "Lulio", el objeto de visitar aquella isla, el Gobernador de esta provincia, don Ignacio Martínez de Campos, a quien acompañan el candidato a diputado a Cortes por Ibiza don Luis Tur Palau y el oficial tercero de este Gobierno civil don Enrique Mellado.

En el muelle, despidieron al señor Gobernador los señores Rosselló y Alemán, Socías y Massanet, que forman el Comité ejecutivo de "La Peña; el Alcalde de Palma, señor Conde de Olocau; el exdiputado provincial por Ibiza señor Morales; el director de la "Isleta Marítima", señor Simó; la plana mayor del partido conservador y los empleados del Gobierno civil.

En el mismo vapor fué embarcado un automóvil, propiedad de don Ramón Maroto, hermano político del señor Gobernador, en el que éste se propone efectuar las visitas a los pueblos de la vecina isla.

En la Audiencia

Sentencia. Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Antonio Salvá, acusado del delito de injurias infamadas a Bartolomé Company, y por ella se absuelve libremente al procesado.

Este estaba defendido por el abogado don Antonio Pou y Reus.

Suspensión. Por enfermedad del procesado, se suspendió ayer en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Vicente Pujol Bosch, acusado del delito de lesiones.

El pleito de las aguas

Llamado por el señor Alcalde, ayer estuvo en la Alcaldía el exconcejal don Luis Martí, abogado que fué del Ayuntamiento en el pleito que sostuvo dicha corporación con el Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma respecto a la propiedad del manantial de la Fuente de la Villa.

El señor Martí, como se sabe, presentó al Ayuntamiento la cuenta de sus honorarios, que se eleva a la cantidad de 72.000 pesetas, cuenta que el Consejo acordó someter al arbitraje del Colegio de Abogados de esta ciudad.

El señor Conde de Olocau comunicó ayer al señor Martí que el Colegio de Abogados se había negado a actuar de árbitro en este asunto.

Ha añadido que daría cuenta al Ayuntamiento de la contestación dada por el Colegio de Abogados, al objeto de que el Cabildo municipal acordara, en su vista, lo que estime procedente.

Ejercicios espirituales

Los practicarán los terciarios de San Francisco en la iglesia de este mismo nombre, bajo la dirección del Rdo. P. Juan Rubi y D. Pedro Doméngue, Pbro., desde el 8 al 15 de Febrero del presente año.

Podrán tomar parte en ellos los demás fieles que así lo deseen.

He aquí el programa: Domingo día 8 de Febrero.—Por la tarde, a las seis, se rezará la Corona, acto continuo las preces para el feliz éxito de los ejercicios y plática preparatoria por D. Pedro Doméngue.

En los demás días el orden que se observará será el siguiente: Por la mañana, a las cinco y media misa, con explicación de sus ceremonias. A las seis plática por D. Pedro Doméngue. A las diez y media, lectura espiritual, plática por el Sr. Doméngue y seguirá después la misa de once y cuarto. Por la tarde, a las seis, rezo de la sagrada Corona, plática doctrinal por el P. Rubi y sermón sobre las verdades eternas por el mismo orador de la mañana.

Domingo día 15.—Conclusión de los ejercicios. Por la mañana, a las siete y media, misa de comunión general para los terciarios y demás asistentes a los Ejercicios. Por la tarde a las cinco se impondrá el

Ganado enfermo

Según certificado del Inspector provincial de Higiene pecuaria, don Antonio Bosch, durante el mes de Enero último hubo en esta provincia el siguiente ganado enfermo: Partido de Inca. En ocho Municipios había, al principio del mes, 180 reses bovinas atacada de viruela.

Durante el mes hubo 453 nuevas invasiones, se curaron 202 reses, fallecieron 122 y quedaron, al finalizar, 129 cabezas atacadas.

Partido de Palma. En Esporlas hubo el siguiente movimiento en la enfermedad cólica que aqueja al ganado de cerda: Atacadas del mes anterior, 8 reses; invasiones, 0; curadas, 4; fallecieron, 0. Quedan atacadas, 4 reses.

Partido de Menorca. A principios del mes había en Ciudadela 31 cerdos atacados de cólera, no habiendo ocurrido ninguna nueva invasión.

Se curaron 25 reses y fallecieron las seis restantes, habiendo desaparecido, por lo tanto, de Ciudadela dicha enfermedad.

El homenaje a Valenzuela

Se nos comunica que entre las adhesiones recibidas al homenaje que se organiza en honor del ex-diputado señor Valenzuela figura una muy expresiva del Excmo. señor don Antonio Maura, de la que copiamos literalmente el siguiente párrafo: "Ponga usted mi felicitación entre las más sinceras que reciba, y celebre que se haga esta justicia al celo que usted puso en el desempeño de un cargo que por mi parte deseo que obtenga muchas veces."

La Comisión organizadora nos ruega hagamos constar que quedan cerradas las listas de inscripción para el banquete, por agotamiento del local disponible.

También nos solicita consignemos que se ha acordado suprimir los brindis en dicho acto.

Nuevos Vicarios

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha nombrado Vicario de Orient, en sustitución del Reverendo Sr. D. Nicolás Saggese, nuevo Económico de Buñola, a nuestro estimado amigo el Rdo. Sr. D. Antonio Rosselló y Sabater, de Buñola.

También ha sido nombrado Vicario de Luchmayor el que lo era de Santa María Rdo. Sr. D. Bartolomé Cardell.

Para cubrir la vacante del Rdo. Sr. Cardell ha sido nombrado el Rdo. Sr. D. Bernardo Orell, de Santa Eugenia.

Reciban los agraciados nuestra felicitación.

Una intervención

El proyectado "menhir".—La Illeta de Cort. Ayer hablamos con el presidente de las Comisiones de Ensanche y de Obras, don José Font y Arbós, respecto a los asuntos que encabezan estas líneas.

En cuanto a la erección del proyectado "menhir", en la Plaza de la Conquista nos dijo el señor Font que en la reunión celebrada el día

que los buques puedan pasar en direcciones contrarias y levantarse el uno mientras baja el otro de nivel. La pared que divide por medio dichas esclusas tiene el espesor de 18 metros, y tanto por este muro central como por los dos laterales corrientes locomotoras eléctricas sobre rieles de cremallera que irán remolcando los buques mientras pasen por el depósito de las cámaras o esclusas. Las enormes compuertas son de acero de un grosor de 2-15 metros y de una altura que varía entre 15 y 20 metros.

Con esto ya puede verse cuán errados andaban muchos al creer que el Canal de Panamá no era sino una abertura más o menos difícil con la cual pudieran unirse las aguas de entranbos océanos, que tan distantes quedan y quedarán aun por muchos siglos. Cada mar no hará más que recibir como antes las aguas que desciendan por las vertientes de su lado respectivo.

Después nos habló el señor Font y Arbós del proyecto de derribo de la illeta de Cort, diciéndonos que esta vez va a llevarse a la práctica.

—¿Cuándo será eso?—le interrogamos. El señor Font nos contestó: —Pronto, dentro de poco tiempo. Ahora se está estudiando el asunto con detenimiento, y enseguida comenzarán las oportunas gestiones para la expropiación de las fincas que comprende la illeta, cuyo derribo total, y no parcial, como habíamos pensado, no se hará esperar.

—Y el dinero para expropiar tantas fincas? En el presupuesto vigente, como V. sabe, figura para expropiación reducidísima cantidad... —Eso del dinero no me preocupa. Para la realización de verdaderas mejoras no falta nunca dinero.

El señor Font siguió diciéndonos que, el empedrado de la plaza de Cort, cuya subasta fué adjudicada últimamente, se construirá, teniendo en cuenta el citado derribo, dándole al piso el nivel que está marcado en el correspondiente plano.

La Comisión de Obras

El jardín de la Glorieta.—Obras en proyecto. Ayer celebró sesión la Comisión municipal de Obras y Empedrados.

La reunión, contra costumbre duró, poco tiempo.

En primer lugar, se ocuparon los reunidos en el jardín de la Glorieta, examinando, y aprobándolo después, el proyecto formado por el arquitecto señor Bennisar, para la construcción del nuevo surtidor del citado jardín.

El proyecto coincide con el que nos dieron a conocer los señores Alcalde y Presidente de la Comisión de Obras, y del que ya hablamos en estas columnas.

En cuanto a las demás obras de reforma del jardín de la Glorieta, nos dijo el señor Conde de Olocau que no se había hablado por ser continuación de las empezadas durante la Alcaldía del Sr. Pou y Reus, y que están acordadas por el Ayuntamiento.

También acordó la Comisión encargarse al Arquitecto la formación de un proyecto y presupuesto para la construcción del piso de la cueva de Brosa, que está deterioradísima.

Otro encargo se hizo al arquitecto: la formación de proyecto, con el correspondiente presupuesto, para cubrir la acequia y elevar la acera de una parte de la calle de la Marina, con la realización de cuyo proyecto se evitarán las inundaciones que tantas veces allí se han registrado.

Igualmente, acordó la Comisión proponer al Ayuntamiento la reconstitución del trozo de empedrado donde está instalada la parada de carruajes de la calle de la Marina; construir una acera de la calle de la Cruz; adosar las vías laterales del paseo del Borne y construir una acera, elevando, además, el piso, en el trozo de la calle de San Miguel, comprendido entre la calle de los Olmos y el Ensanche, en el lado opuesto al Hospital Militar.

Los Exploradores Mallorquines

El Presidente del Comité Provincial de la F. D. C. M. y de los Exploradores Mallorquines, nuestro distinguido amigo don Gabriel Massanet y Verd, nos ha ofrecido la Casa de los Exploradores (Veri, 10) y nos ha invitado a la bendición e inauguración de dicho local, que se efectuará mañana, domingo, a las once.

Agradecemos el ofrecimiento y la invitación.

EN LA CASA DE LA VILLA

La brigada sanitaria. El presidente de la Comisión de Fomento y Beneficencia, Sr. Oliver y Roca, pasó ayer revista a la brigada sanitaria.

Reunión. Ayer se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia, no tomando ningún acuerdo de interés.

Horno crematorio. El Presidente de la Comisión de Gobierno y Policía, señor Villalonga y Olivari, acompañado del arquitecto municipal señor Bennisar, pasará esta tarde al Matadero para ver el sitio donde debe construirse un horno crematorio.

Allí serán quemadas las reses que

Sección informativa

Censo escolar

En el Ayuntamiento, conforme anunciamos, se ha procedido estos pasados días a la formación de un censo de las escuelas privadas, de niños y niñas, que funcionan en esta ciudad.

Los directores de los Colegios que figuran en dicho censo tendrán derecho a tomar parte en la reunión que ha de celebrarse para designar a los maestros privados que han de formar la terna, para el nombramiento de un vocal de la Junta local de primera enseñanza.

En dicho Censo aparecen inscriptos 27 colegios privados: 19 de niñas y 8 de niños.

El señor Alcalde publicará en el próximo número del "Boletín Oficial", un anuncio, participando que este Censo estará expuesto al público, a efectos de reclamación, durante el plazo de cinco días.

El señor Alcalde publicará en el próximo número del "Boletín Oficial", un anuncio, participando que este Censo estará expuesto al público, a efectos de reclamación, durante el plazo de cinco días.

El señor Alcalde publicará en el próximo número del "Boletín Oficial", un anuncio, participando que este Censo estará expuesto al público, a efectos de reclamación, durante el plazo de cinco días.

Sueltos y noticias

Citacion

El juez de primera instancia del distrito de la Catedral cita a Miguel y Maria Pascual y Salom.

Nueva estafeta de Correos

El diputado provincial don Pedro Llobera recibio ayer un telegrama del jefe de los conservadores mallorquines, don Manuel Guasp, que se encuentra en Madrid, diciendole que el Gobierno ha dispuesto la instalacion de una estafeta de Correos en la villa de Pollensa, donde actualmente solo existe Carteria.

Citacion de mozos

El Alcalde de Ciudadela cita a los mozos Juan Andreu Paris, Martin Bagur Floris, Jose Barcelo Gelabert, Juan Barcelo Lliteras, Pablo Barcelo Marqués, Mateo Cortés Massanet, Jose Casasnovas Mercadal, Antonio Capó Medina, Damián Camps Bagur, Jaime Cardell Pons, Antonio Febrer Capó, José Llorens Mascará, Antonio Marqués Sabater, Juan Marqués Cursach, Magin Marqués Bagur, Juan Mercadal Bagur, Marcos Mascará Ferrer, Juan Moll Casasnovas, Sebastián Miret Bosch, Juan Orfila Torres, Francisco Pons Alzina, Rafael Pons Triay, Juan Pons Salord, José Pons Bosch, Antonio Picó Pineda, Lorenzo Salord Llorens, Honorato Salord Moll, Antonio Sastre Mercadal, Juan Sastre Cabrizas, José Seguí Allés, Juan Sureda Jura, Francisco Serra Mercadal, Lorenzo Torres Mascará, Pedro Torres Moll, Juan Torres Ferrer, Antonio Torres Castell, Miguel Triay Sureda.

Comité federal

El Comité del partido federal ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, don Francisco Villalonga; Vicepresidente, don Benito Pomar; Secretario, don Joaquin Bestard; Vocales, don Bartolomé Frau, don Luis Martí y don Miguel Socias.

Centro de Pasivos

La junta directiva de esta Sociedad (Unión, 1) solicita a los socios que concurran el domingo 8 del actual, a las 5 de la tarde, al domicilio de la misma para enterarles de un asunto importante para este Centro.

Patronato Obrero

Se convoca al gremio de albañiles para el domingo ocho de Febrero, a las diez de la mañana. El objeto de dicha reunion es la organizacion de dicho gremio profesional.

Se publica encarecidamente la asistencia puntual en el Patronato Obrero.

Coche fúnebre

El día primero del actual fué inaugurado oficialmente en Andraitx el coche fúnebre construido por acuerdo de aquella Corporacion municipal.

La construccion de dicho coche, que resulta artistico, ha corrido a cargo del carpintero, establecido en aquella villa, Mateo Arom (a) "Felanitxé".

Inauguración de una capilla

Mañana, día 8, tendrá efecto la inauguración de la nueva capilla del Colegio de Religiosas Trinitarias de esta ciudad. A las nueve, habrá bendición de un retablo y celebracion de la Santa Misa por el Ilustrísimo y Rmo. Sr. Obispo de esta diócesis. Por la tarde, se celebrarán los cultos que ya mencionamos.

Tomando el "serobol" aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular. 18

Unico dentifricio higienico Licor del Polo, confirmalo sus 44 años de vida y sus enormes ventas de más de 2.000 frascos diarios.

ESTOMACAL
Con el Elixir Saiz de Carlos
se curan las enfermedades del estomago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.
Cura las acedias, dolor y ardor de estomago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatacion y úlcera del estomago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,
DIARRREAS
disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.
Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

Gas y electricidad
FÁBRICA DE LAMPISTERÍA
de Bartolomé Fuster
Plaza del Rastrillo, 8, y Colón 9.
Instalaciones eléctricas, Sanitarias, Bombas, Motores y Pararrayos.
Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

Desde Madrid

Política

Madrid, 6 (16'00)

El Marqués de Lema sigue en cama
El Ministro de Estado, señor Marqués de Lema, continúa guardando cama.

Visita a Bugallal.—Petición

Una comisión de sargentos ha visitado esta mañana al Ministro de Hacienda, señor Bugallal, para pedirle el cumplimiento de la ley referente a los empleados civiles.

Decretos últimos

El Ministro de Hacienda ha ultimado hoy los decretos referentes a la reforma del personal dependiente de su departamento.

Es muy probable que dichos decretos sean firmados por el Rey en Sevilla.

Madrid, 7 (1'00)

Los Comités liberales de Madrid
Se ha retrasado hasta el día 16 la anunciada reunion de los Comités liberales de esta Corte.

El aplazamiento tiene por objeto dar lugar a que se haya publicado antes el decreto de convocatoria de las Cortes.

En dicha reunion hablará extensamente, antes de efectuar la presentacion de los candidatos, el señor Conde de Romanones.

El conflicto de Riotinto

Esta pasada noche han celebrado una conferencia el Ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, y los señores Posada y Azcárate.

La entrevista tenía por objeto tratar de las incidencias surgidas en la aplicacion del laudo arbitral de Riotinto.

Pablo Iglesias, enfermo

Se encuentra enfermo, atacado de gripe, el leader de los socialistas españoles, Pablo Iglesias.

Sobre un nombramiento

En la sesion que celebró ayer, viernes, el Ayuntamiento de esta Corte, se leyó un dictamen proponiendo el nombramiento de don Ricardo Fuente, director del diario llerrouxista "El Radical", para el cargo de bibliotecario municipal.

El dictamen fué ampliamente discutido, pasándose luego a votación.

Esta pasó por resultado la aprobacion del dictamen, y, por lo tanto, del nombramiento.

Votaron en contra del dictamen algunos concejales republicanos, varios socialistas y todos los del "Centro de Defensa Social".

"La Época", órgano del Gobierno, se ocupa en dicho nombramiento, combatiéndolo.

Las vacantes en las Escuelas de Comercio

Ayer tarde se reunió el Consejo Superior de Instrucción pública.

Los reunidos acordaron anunciar un concurso de traslado para cubrir las vacantes existentes en las Escuelas de Comercio.

Dicho concurso se anunciará en breve.

Disposicion de Bugallal

El ministro de Hacienda, señor Bugallal, ha dispuesto que las Sociedades anónimas y comanditarias no presenten sus balances, sino que tributen con arreglo a la liquidación anterior, que será más ventajosa para el Gobierno.

El Congreso de Veterinaria

El exdiputado jaimista don Dalmacio Iglesias y el Catedrático señor Castro Varela han entregado al ministro de Fomento las conclusiones aprobadas en el último Congreso nacional de Veterinaria.

El señor Ugarte ha ofrecido a los visitantes atender dichas conclusiones mediante Reales decretos.

Los Reyes en Sevilla
Madrid, 7 (1'00)

La Reina y la Junta de damas
Sevilla.—S.M. la Reina doña Victoria Eugenia ha recibido en audiencia a la Junta de damas catequistas.

S.M. ha hablado afablemente con las visitantes, encomiando su labor cristianizadora.

La Junta ha quedado muy complacida de su visita a la Reina.

Llegada de Dato a Sevilla

Sevilla.—Ha llegado a esta poblacion, en el expreso de Andalucía, el

jefe del Gobierno, Sr. Dato, acompañado de don Abilio Calderón.

En la estacion han recibido al señor Dato las autoridades y un grupo de obreros, el que le vitoreó.

El Sr. Dato se aloja en la Capitanía general.

Via obstruida

Sevilla.—En la linea de Mérida han sido hallados sobre la via diferentes objetos que la interceptaban, seguramente para ocasionar el descarrilamiento del tren.

El maquinista, empero, lo advirtió oportunamente, parando el convoy y retirando dichos objetos.

Ignóranse los autores de este hecho.

D. Alfonso en Doñana.—Caza suspendida.—A Sevilla

Saúlcar de Barrameda.—A causa del mal tiempo, hoy los regios excursionistas no han podido dedicarse a cazar.

El Monarca y los príncipes que le acompañan se han ejercitado en diferentes deportes.

A la 1'15 de la tarde han embarcado a bordo de un torpedero, el que los conducirá a Sevilla.

Se ha tributado a S. M. afectuosa despedida.

Madrid, 7 (3'30)

La comidilla del día en Sevilla
Sevilla.—La comidilla del día ha sido el glacial recibimiento tributado al jefe del Gobierno, señor Dato.

Se ha abstenido de concurrir a la estacion casi la totalidad del partido conservador.

Dícese que el Sr. Dato no aceptará el banquete que le organizaban los concejales.

De éstos, sólo dos pasaron a la estacion para recibirle.

Llegada del Rey a Sevilla

Sevilla.—Esta tarde, a las cinco, ha fundeado en este puerto el torpedero conduciendo a S. M. el Rey y a sus acompañantes, que regresaban del coto de "Doñana".

En el desembarcadero han recibido al Monarca el jefe del Gobierno señor Dato, D. Abilio Calderon y las autoridades.

También le ha recibido numerosísimo gentío, el que ha aclamado decantando a don Alfonso.

Éste se ha dirigido, desde el desembarcadero, al Alcázar, siendo objeto de repetidos vítores y aplausos.

El Monarca ha citado, para conferenciar con él, al Sr. Dato.

Entierro

Sevilla.—El señor Marqués de Carralbo ha visitado el cadáver de su parienta la religiosa Hermana Esperanza.

Después asistió al entierro del mismo, que se efectuó en la cripta del Convento.

Habra Sánchez Guerra

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha manifestado a los periodistas que esta pasada noche había conferenciado, por teléfono, con el señor Dato, quien le ha comunicado la feliz llegada de S. M. el Rey a Sevilla, procedente de su cacería en el coto de "Doñana".

Le ha añadido el señor Dato que el Rey está satisfecho de la cacería.

También le ha dicho que él había almorzado, en el Alcázar, con S. M. la Reina doña Victoria Eugenia.

El Ministro de la Gobernación nos ha indicado que había estado en Palacio, comunicando a S. M. la Reina doña María Cristina las noticias recibidas de Sevilla.

La crisis portuguesa
Madrid, 7 (1'00)

De Lisboa.—El nuevo Gabinete.—Ley de amnistía.—Agitación
Lisboa.—Se considera muy posible el nombramiento de un Gabinete ajeno a los partidos políticos.

El señor Machado ha declarado que desea presentar al Parlamento una ley concediendo amnistía a los presos políticos.

Dícese que el Gobierno no indultará a los jefes de los movimientos intentados contra él, sino que les desterrará temporalmente a Londres.

Reina agitación, con motivo del mitin organizado en favor de los presos políticos.

Entre los oradores figura el señor Conan Doyle.

Madrid, 7 (3'30)

Probable Gabinete
Lisboa.—Para solucionar la crisis, se da como probable el siguiente Ministerio, a pesar de que el señor Machado continúa celebrando consultas.

Presidencia e Interior, Bernardino Machado.

Gracia y Justicia, Pinto Ossorio. Guerra, general Pereyra. Marina, Almirante Castro. Negocios Extranjeros, González Texeiras.

Obras Públicas, Pimenta. Colonias, Freixer. Instrucción pública, Almeida. Y Hacienda, Andrade.

Del Extranjero
Madrid, 7 (3'30)

De Méjico.—Novillada
Méjico.—Comunican de la provincia de Orizaba que en la plaza de toros de dicha ciudad se celebró ayer una novillada en la que tomaron parte "Belmonte," y "Chanito," estando ambos superiores.

De San Petersburgo.—El cargo de primer ministro
De San Petersburgo.—El primer ministro Kocutaof presentará en breve la dimision de su cargo, por pasar a ocupar la embajada de Rusia en Roma.

El cargo de primer ministro será suprimido, en vista de la autonomia de que disfrutaban diversos Ministerios.

Madrid, 7 (3'30)

Manifestaciones de Sánchez Guerra
Madrid, 6 (16'00)

A los periodistas
El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, nos ha manifestado este mediodía a los periodistas que, según noticias que había recibido, el jefe del Gobierno, señor Dato, llegó a Sevilla, sin novedad.

Hasta que haya despachado con el Monarca, no conferenciaré—ha dicho—con el Presidente, a pesar de que convinimos en conferenciar diariamente.

Madrid, 7 (3'30)

De Córdoba.—Doce atacados de triquinosis
Córdoba.—Dicen de Montilla que en aquella poblacion se ha declarado la triquinosis, habiéndose registrado doce casos.

Ha salido para aquel sitio el inspector de higiene pecuaria, llevándose medicinas.

De La Coruña.—Congreso Penitenciario
La Coruña.—El Comité organizador del segundo Congreso Penitenciario, que ha de celebrarse en esta capital en el mes de Agosto próximo, ha acordado el programa

Entre los congresistas inscritos figuran el Arzobispo de Zaragoza, el Obispo de Valencia, don Gabriel Maura, el Marqués de Figueroa, el señor Salillas y otras personas de prestigio.

La revolucion peruana
Madrid, 7 (1'00)

Noticias oficiales.—Nuevo Gobierno
En el Ministerio de Estado se ha recibido un despacho del Ministro de España en Lima, comunicando que ha quedado formado el nuevo Gobierno bajo la presidencia del señor Benavides.

De Lima.—El Gobierno provisional.—Desembarque de fuerzas.—Convocatoria de Cámaras
Lima.—El Ministro de Negocios Extranjeros ha invitado a las potencias a entrar en relaciones con el Gobierno provisional.

En Puerto Príncipe han desembarcado fuerzas inglesas y francesas para garantizar los bienes y vidas de los extranjeros residentes en Perú.

Han sido convocadas las Cámaras para elegir Presidente.

Créese que el general Zamor se hará proclamar Presidente de la República, apelando a la guerra.

De Roma
Madrid, 7 (3'30)

El matrimonio civil.—Polémicas
Roma.—Con motivo de preparar el Gobierno un decreto dando preferencia al matrimonio civil, han empezado diferentes polémicas periodísticas.

Los diarios anticlericales atacan al Gobierno por considerar el proyecto tímido, excitándole a que se afirme en su laicismo.

El nuevo Embajador español
Roma.—Ayer llegó a esta ciudad el nuevo Embajador español cerca del Vaticano, Excmo. señor Conde de la Viñaza, quien viene acompañado de su familia.

En la estacion fué recibido por el personal de la Embajada y por representantes de las Órdenes religiosas y del Colegio Español.

De Burgos.—Tren que descarrilla.—Vagones destrozados.—Guardafreno muerto.—Viajeros ilesos
Burgos.—Cerca de la estacion de Miranda de Ebro ha descarrilado un tren de viajeros.

Diez vagones, que iban cargados de mercancías, quedaron completamente destrozados.

El guardafreno Manuel Ríos quedó muerto.

Los viajeros salieron ilesos porque iban en el último coche.

De Bilbao.—Huelga de marineros mercantes
Bilbao.—Los capitanes, pilotos y maquinistas de buques mercantes han anunciado oficialmente la huelga para el día 14 del corriente mes, si las Compañías navieras no acuden a sus peticiones.

La huelga, caso de que estalle, afectará a diversos puertos de España.

De Alicante.—Huelga
Alicante.—Comunican de Crevillente que en aquel pueblo se ha declarado en huelga los obreros constructores de todas las fábricas del alpargatas.

De Cádiz.—Llegada de los Marqueses de Comillas.—Contrato
Cádiz.—Han llegado los Marqueses de Comillas, instalándose en el trasatlántico "Alfonso XIII".

Dichos Marqueses vienen de firmar un contrato referente a la cesión del dique de Matagorda.

De Vitoria.—Asamblea republicana.—Acuerdo
Vitoria.—Los republicanos han celebrado una asamblea, acordando abstenerse de presentar candidato alguno en las próximas elecciones.

En el caso de que los jaimistas retiren la candidatura de don Esteban Bilbao, presentarán los republicanos un candidato.

Madrid, 7 (3'30)

De Córdoba.—Doce atacados de triquinosis
Córdoba.—Dicen de Montilla que en aquella poblacion se ha declarado la triquinosis, habiéndose registrado doce casos.

Ha salido para aquel sitio el inspector de higiene pecuaria, llevándose medicinas.

De La Coruña.—Congreso Penitenciario
La Coruña.—El Comité organizador del segundo Congreso Penitenciario, que ha de celebrarse en esta capital en el mes de Agosto próximo, ha acordado el programa

Entre los congresistas inscritos figuran el Arzobispo de Zaragoza, el Obispo de Valencia, don Gabriel Maura, el Marqués de Figueroa, el señor Salillas y otras personas de prestigio.

La revolucion peruana
Madrid, 7 (1'00)

Noticias oficiales.—Nuevo Gobierno
En el Ministerio de Estado se ha recibido un despacho del Ministro de España en Lima, comunicando que ha quedado formado el nuevo Gobierno bajo la presidencia del señor Benavides.

De Lima.—El Gobierno provisional.—Desembarque de fuerzas.—Convocatoria de Cámaras
Lima.—El Ministro de Negocios Extranjeros ha invitado a las potencias a entrar en relaciones con el Gobierno provisional.

En Puerto Príncipe han desembarcado fuerzas inglesas y francesas para garantizar los bienes y vidas de los extranjeros residentes en Perú.

Han sido convocadas las Cámaras para elegir Presidente.

Créese que el general Zamor se hará proclamar Presidente de la República, apelando a la guerra.

De Roma
Madrid, 7 (3'30)

El matrimonio civil.—Polémicas
Roma.—Con motivo de preparar el Gobierno un decreto dando preferencia al matrimonio civil, han empezado diferentes polémicas periodísticas.

Los diarios anticlericales atacan al Gobierno por considerar el proyecto tímido, excitándole a que se afirme en su laicismo.

El nuevo Embajador español
Roma.—Ayer llegó a esta ciudad el nuevo Embajador español cerca del Vaticano, Excmo. señor Conde de la Viñaza, quien viene acompañado de su familia.

En la estacion fué recibido por el personal de la Embajada y por representantes de las Órdenes religiosas y del Colegio Español.

Noticias Varias

Madrid, 6 (16'00)

La crisis portuguesa
El Ministro de España en Lisboa comunica al Gobierno que la crisis portuguesa tiende a rápida solución.

Madrid, 7 (1'00)

La Reina madre

La Reina D.ª María Cristina sigue sin conceder audiencias, a causa de estar todavía convaleciente del enfriamiento que la ha retenido varios días en cama.

Causas de oficio.—Una que toca a Maura

En el reparto que ayer se hizo en el Colegio de Abogados de los asuntos de oficio, al Excmo. Sr. Don Antonio Maura correspondió defender a un individuo acusado del delito de disparo y lesiones.

Espérase con interés la resolución que adopte el señor Maura, pues desde que ha sido Presidente del Consejo de Ministros no ha informado ante la Audiencia de Madrid.

El mando de dos regimientos expansionarios
Se han firmado los nombramientos de los coroneles de Infantería de Marina señores Caravaca y Valcárcel, para el mando de los regimientos expansionarios.

El abaratamiento de la luz
El comité ejecutivo que gestiona el abaratamiento de la luz ha entregado unas conclusiones al Ministro de la Gobernación, en las que exponen los atropellos que dicen ha sufrido la Compañía.

Prensa Asociada

Desde Ibiza

El viaje del Gobernador

Ibiza 6, (21'50)

La llegada

Al atardecer, ha fundeado en este puerto el vapor correo Lulio.

A su bordo ha llegado el Gobernador civil, señor Martínez de Campos, a quien acompañan el candidato a diputado a Cortes por el partido conservador, don Luis Tur, y el oficial de ese Gobierno civil señor Mellado.

En el muelle, han recibido al señor Gobernador las autoridades y numerosos conservadores.

El hospedaje.—Visitas

El Sr. Martínez de Campos se ha dirigido, desde el muelle, al domicilio de la distinguida señora doña Francisca Tur y Palau, viuda de Calvet y hermana del ex-diputado a Cortes y actual candidato don Luis, donde se hospeda.

Allí ha recibido el señor Gobernador gran número de visitas.

Excursiones.—Recepción

El Sr. Gobernador realizará mañana, en automóvil, dos excursiones: una a Santa Eulalia y otra a San José.

Además, a las once de la mañana, se celebrará en su honor, en el Ayuntamiento, una recepción.

Macabich.

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 7 (3'00)

Mitin de estudiantes de Farmacia
Ayer los estudiantes de Farmacia celebraron un mitin, acordando protestar del proyecto que tiene el Gobierno, de crear Cooperativas de farmacias para obreros.

Zurdo de Olivares se separa del partido radical
El caracterizado radical Zurdo de Olivares, que con motivo de la semana trágica fué condenado a muerte y después indultado, se ha separado del partido radical, por no estar conforme con la coalición pactada entre los radicales y los nacionalistas.

El viaje de Ossorio y Gallardo.—Precauciones.—Semanario radical denunciado
Hoy, a las once y media de la noche, llegará, procedente de Madrid, el exgobernador civil de esta provincia señor Ossorio y Gallardo.

Las autoridades tomarán muchísimas precauciones por temerse que los elementos radicales le hagan objeto de una manifestación de protesta.

Ayer fué denunciado el semanario radical "La Revuelta", por excitar a las Juventudes radicales a que adopten una actitud hostil a la persona del señor Ossorio y Gallardo.

El Círculo Maurista
Se ha constituido el nuevo Círculo Maurista, habiendo sido elegido presidente el señor Peyra.

El nuevo Círculo cuenta ya con 220 socios.

Se ha dirigido un telegrama de adhesión al señor Maura.

Candidatos datistas
En las próximas elecciones lucharán en la provincia de Barcelona siete candidatos datistas.

Contra el Cónsul del Perú
En el Juzgado se instruyen diligencias contra el Cónsul del Perú por haber mandado a sus autoridades una carta en la que dirige fuertes censuras a los representantes de la justicia.

Encarcelado
Ha ingresado en la cárcel el presidente de la Sociedad de obreros carreteros, por creerse que capitaneaba el grupo de huelguistas que agredió anteayer a un patrono carpintero.

Coacciones.—Aumento
Los ferroviarios no cesan de trabajar para producir la huelga entre los obreros tranviarios.

Las Compañías han concedido a los cobradores el aumento de un real diario.

Familia libertada
Anoche fué puesta en libertad la

familia que hace unos días fué detenida con motivo de la desaparición de un individuo, vecino de Sans.

Bodas de oro de una bailarina
Ayer celebró sus bodas de oro con el arte de Terpsicore la popular maestra de baile Pauleta Pamies.

En el Liceo se celebró una función a beneficio suyo, en la que tomaron parte diferentes actores, entre ellos Enrique Borrás.

Al final, Pauleta, que cuenta 72 años, bailó varias danzas, siendo ovacionada.

Palou Gari

Bursátiles

CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscripto en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia Layetana 11 pral. (Reforma).—BARCELONA—Recaudador en Palma: Victorino Anguera, Sindicato, 72-2.º

Director Regional en Cataluña y Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Calle de la Fábrica, 16, (Arrabal), Palma



Línea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona
Cádiz 8 Febrero Valbanera, 31 Marzo
Barcelona 23 Febrero Infanta Isabel, 12 Marzo

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Matanzas saldrá de este puerto el día 6 actual el vapor

Catalina

Admite carga y pasajeros
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 29 y 30
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.
San Miguel 28-Palma

Laboratorio de Esterilización



Elaboración de toda clase de inyectables, a la mayor brevedad se sirve toda fórmula especial.

Pídanse Catálogos

Farmacia de J. Sureda Literas.—Brossa, 40
PALMA DE MALLORCA

SERVICIOS DE LA

Compañía Trasatlántica

Líneas de Buenos Aires

El día 4 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor **Infanta Isabel de Borbón**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de New-York, Cuba y Méjico (Servicio del Mediterráneo)
El día 25 de Enero saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

Buenos Aires

directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)

El día 16 Febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña el vapor **Alfonso XIII**

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

Manuel Calvo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto abello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coró con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

El día 4 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor

Alicante

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, el vapor

M. L. Villaverde

con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casa Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, de más escalas intermedias y Fernando Póo.
Regreso de Fernando Póo el 5, haciendo las escalas de anarías y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su servicio.
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas de los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

Servicios Comerciales.—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Servicio especial: LINEA BRASIL-PLATA

El día 16 saldrá de Bilbao y Santander, el 18 de Gijón y Coruña, el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 23 de Cádiz, el vapor LEÓN XIII.
Informarán en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C.ª S. en C.—Plaza de Antonio Maura, 4.

Lean La Respuesta

El LIQUID VENEER no es un lustre para muebles, tampoco es un barniz, pero es una preparación especial, compuesta cuidadosamente según datos científicos, que conserva el lustre o superficies sobre la cual se aplica y le devuelve su frescura primitiva.

El barnizar frecuentemente la madera, la echa a perder a causa de la costra que se acumula, la cual se raja y se vuelve áspera, y se acaba por tener que rasparla o quemarla. Aplicando el LIQUID VENEER se obtiene un lustre más liso y más brillante, justamente lo contrario de lo que resulta con barnizar.

El LIQUID VENEER es de aplicación fácil. No se necesita pinceles. Se usa simplemente un trapito limpio. Seca enseguida.

Tip. «LA ESPERANZA». Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
S. Lull (La Vileta)		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Bala Roja	4	1.º	San Miguel, 18	4 salas, 4 dormitorios, agua y terrado
San Magín		1.º	San Miguel, 18-1.º	4 dmsrs. huerto, jardín, molino dno. cdad.
Málaga (Can Capas)	14	bsjo	Foro Balear, San Miguel, 18	dos cuartos, sala, agua y patio
Calatrava	50	cochera	Socorro, 24, bajo	capacidad y agua
Puerta del Campo	2	cochera	Curtidores, 1 pral.	mucha capacidad y agua

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel, 18-1.º



LLOYD SABAUDO

El día 28 de Enero saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

REGINA D'ITALIA

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.

Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

Cocina Española

El día 8 de Febrero saldrá para igual destino, el vapor

TOMASO DI SAVOIA

para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito. Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Gotas Madres Sulfurosas

DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio
Precio del frasco: 3 Pesetas
Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.
El menthol, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o cénica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

Pídanse el

Chocolate MUNDIAL

Marca registrada

Notriza

Con leche de 9 meses, desea colocación. Para informes: Calle del Sol, 18, Villafranca, Baleares.

Criada

Se necesita una criada, de 28 a 40 años, soltera o viuda sin hijos, sabiendo cocinar. Sueldo ocho duros mensuales. Buenas referencias. Condiciones por escrito. Estación Radio-telegráfica, Sóller.

Diurno

Completamente nuevo
Librería de GUASP
Morey, 6

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.

Rótolos de esmalte

Imprentillas

Sellos para embalajes

Festones

Etiquetas de relieve

Fichas de metal

Medallas-Distintivos

Cajas rotuladoras

Papel con membretes en relieve

especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y

todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Plaza Santa Eulalia, 10

Para Pianos

Todas las señoras saben que trabaja y cuidadas de generalmente el mantener el lustre de un piano. Ellas se excitan, con razón, cuando se trata de pasar uno de los muchos barnices para muebles y otros quitamanchas que se encuentran en plaza, algunos de los cuales son simplemente desastrosos. Se sabe el disgusto que causa el ver ese deslustre sucio, apagado y esa descoloración azulada que aparece frecuentemente en un piano u otros muebles bien lustrados. Muchas veces esta tinta azulada sucia es tan pronunciado que se tiene que mandar el piano o el mueble a un lustrador para hacerlo lustrar de nuevo, con el gasto correspondiente. Ahora todo esto ya no es necesario porque un poquito de LIQUID VENEER sobre un trapito hará desaparecer esta descoloración instantáneamente y dará nuevo vigor al lustre primitivo, haciéndolo más brillante que antes.

No titubea en usar el LIQUID VENEER en su piano.

De venta. Taller bicicletas de J. Noñá, y Plaza Santa Eulalia n.º 10.

Correo de Mallorca se vende en Madrid en el kiosco de "El Debate", c/le de Alcalá, frente a las Calatravas.

Se recomiendan los Grandes Almacenes San José



Extenso surtido en abrigos para Señoras Caballeros y Niños
Trajes confeccionados con GRAN BARATURA
DEPOSITO DE LOS IMPERMEABLES CRHSTIAN
Todo lo que se requiere para equipos de novios
Precio fijo

Vapores Correos italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires
Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Duca D'Aosta	5 Febrero
Id.	Id.	12 Febrero
La Veloce	Duca di Gecova	19 de Febrero
Navigazione Generale	Regina Elena	26 Febrero
Id.	Duca Degli Abruzzi	5 Marzo
Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	12 Marzo
Lloyd Italiano	Principessa Mafalda	19 Marzo

Para más informes:
Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Gabinete Röntgenológico

Electricidad médica en todas sus formas

Rayos X.—Diathermia.—Altas frecuencias Rayos ultra-violetas.—Baño hidro eléctrico.—Ozono, etc. etc.

Curación en pocos días, de la Tos ferina, (coqueluche); Catarros Naso-laringeos y laringeos, Ozena (fetidez de la nariz).—Obesidad, perdiendo varios kilos por semana.—Depilación (no más vello), Artritis, etc. etc.

Director propietario

D. F. Ribas Ripoll

Vallori, 23. Todos los días laborables a las 6 tarde

GRATIS A LOS POBRES